
Abbaye Notre Dame de Bonneval
Avent  2023

Chers frères et sœurs, parents et amis,

L’année 2023 qui arrive à son terme a été pour nous riche en rencontres et événements.  Elle nous a
permis de prendre davantage conscience combien nos vies sont tissées de rencontres et combien elles
enrichissent  nos expériences et  manifestent  l’importance de l’autre dans nos vies.  En voulant  vous
retrouver tous encore une fois, nous vous invitons à revisiter ces moments vécus ensemble. 
Le 7 janvier, les membres de l’Association des Cisterciens en Rouergue, sont venus, comme chaque
année,  pour  partager  avec  la  communauté  la  galette  des  Rois.  Plus  tard,  deux  de  nos  sœurs,
Bernadette et  Aleksandra, ont répondu à leur invitation à participer au colloque sur l’alimentation des
cisterciens en Rouergue qui s’est tenu le 9 septembre à l’ancienne l’Abbaye de Beaulieu en Tarn-et-
Garonne, magnifiquement restaurée. 

cisterciens de la région RéCiF pour leur réunion. Plusieurs d’entre eux venaient pour la première fois à
Bonneval. Mais le charme de la nature et du paysage leur a été voilé par le brouillard et la pluie qui ont
généreusement  couvert  la  vallée.  (Il  vous faut  y  revenir !).  Le  groupe  des  cellériers  bénédictins  et
cisterciens, en session du 3 au 8 juillet, a eu plus de chance, le soleil s’est tenu au firmament avec une
ténacité digne de l’été et a tout illuminé.
Élisabeth Maisonabe, amie du monastère, nous a fait rencontrer le 19 mai, May Sabey, engagée dans
l « Opération Orange » au Liban. Deux mois plus tard, à l’occasion d’un reportage de France 3 sur la
chocolaterie, la journaliste Rouzane Avanissian, nous a présenté la terre de ses origines, l’Arménie.
Deux jours après,  le  21 mai,  sœur Marie-Gabrielle  et  sœur Aleksandra ont  participé à la  rencontre
consacrée à  « l’Espérance avec les  moines de Tibhirine » organisée par  l’Association des Amis  de
l’Église de Saint-Michel-de-Bannières (AESMB), où Marie-Dominique Minassian animait la conférence. 
Les derniers jours de mai, Dom Olivier, abbé émérite de Cîteaux nous a visitées afin de nous partager
sa passion pour sainte Gertrude. Et durant quelques jours du mois de juin la communauté a essayé,
grâce à l’enseignement de Marie-Laure Fraison, d’entrer davantage dans le mystère du Dieu Trinité. La
formation  au  chant,  quant  à  elle,  a  donné  l’occasion  de  retrouver  Marie-Dominique  Pacqueteau  et
Philippe Lenoble, et celle à la communication non-violente, Dominique Monnereau. 
Du 5 au 10 juin, notre nouveau père immédiat Dom Godefroy, abbé d’Acey, accompagné par Mère Aline-
Marie, abbesse de Castagniers a accompli la visite régulière. Il nous ont encouragées à redynamiser
notre vie communautaire. Nous l’avons concrétisé par la création de petits groupes : d’une part pour des
partages bibliques réguliers ; d’autre part pour répondre à nos besoins actuels : améliorer notre cadre,
notre  vie  ensemble  et  revivifier  l’esprit  de  notre  charisme.  La  mort  accidentelle  de  Dom Godefroy,
seulement  deux mois  après  son passage parmi  nous,  nous  a  profondément  peinées.  Il  nous  avait
beaucoup touchées par son attitude fraternelle unie à une autorité bien ajustée dans sa fonction de père
immédiat. 
Le 2 juillet, Sœur Anne-Claire avec sœur Anne ont partagé la joie de la célébration de la dédicace de
l’église de nos sœurs cisterciennes de Rieunette. Puis, le 21 juillet, les sœurs ursulines, nos voisines de
Malet, nous ont rendu une petite visite fraternelle le temps  d’échanger des nouvelles autour d’un goûter.

Sœur Ann et Sœur Geraldine 
          du Bon Conseil

Notre retraite communautaire, à la fin du mois de janvier, nous a permis 
de rencontrer Père Emmanuel, aumônier de nos sœurs de Cabanoule. Il 
nous a invitées à suivre les pas de saint Pierre Apôtre dans notre quête 
du Christ. Pour le Triduum Pascal, ce sont quelques membres de Radio 
Présence de Toulouse qui se sont joints à nous pour découvrir notre 
abbaye et diffuser à leurs auditeurs les célébrations du Mystère pascal – 
Mort et Résurrection du Christ.
Du 9 au 16 mai, nous avons eu la joie d’accueillir les abbés et abbesses Radio Présence

Mi-juillet, notre Mère Abbesse s’est rendue en visite pour un mois 
chez nos sœurs du Bon Conseil, installées à Québec. La joie de se 
revoir était grande. Mais durant son séjour, le 24 juillet, sœur Yvette, 
soudainement, a laissé ses sept sœurs pour répondre à l’appel du 
Père qui l’avait invitée à découvrir sa demeure céleste. 
Sœur Yvette a rejoint dans le Royaume deux de nos sœurs : sœur 
Bénédicte, décédée le 9 février et sœur Jean-Marie, le 19 mai. 
Restée sur sa terre natale, sœur Bénédicte était bien connue des 
Aveyronnais. Toute sa vie monastique, elle a rendu service à 
l’accueil des hôtes et au magasin. Elle portait ses nombreuses 
connaissances dans sa prière et nous sommes certaines qu’elle 



Fin juillet, 27 jeunes du MEG ont profité de l’accueil de notre ermitage Saint Joseph, couronnant leur
séjour  par  un  temps  d’Adoration  dans  notre  église,  tard  dans  la  soirée.  Quelques  sœurs  et  des
personnes de l’hôtellerie ont participé à cette prière. Nous remercions les guides et les routiers pour
leurs travaux lors de leur passage ainsi que pour le témoignage de leur vie de foi.

quatre  mois  d’ouverture,  plus  de cent  pèlerins  ont  traversé notre  vallée.  Nous remercions  tous  les
hospitaliers qui les ont accueillis en notre nom. 
Quelques unes parmi nous ont suivi des formations hors de l’Abbaye et restent marquées par diverses
rencontres : sœur Anne-Claire au Centre Jésuite du Châtelard, sœur Anastasia au STIM, les sœurs du
noviciat,  à  l’Abbaye  de  Tamié,  sœur  Bernadetta,  notre  sœur  polonaise,  à  l’Institut  Catholique  de
Toulouse pour un stage de français et sœur Aleksandra à l’Abbaye de Valserena (Italie) avec le groupe
des  formateurs  du  sud-ouest.  Enfin,  Mère  Abbesse,  accompagnée  de  sœur  Anne-Claire,  s’est
également déplacée en Italie du 11 au 18 octobre pour la réunion régionale de la REM, à l’Abbaye
bénédictine de Praglia. 
En terminant cette lettre, nous voulons vous remercier pour votre amitié et votre soutien, pour vos visites
et vos partages. Ils nous accompagnent sur le chemin vers Celui qui vient à notre rencontre. 
Nous vous souhaitons une heureuse année 2024 tissée des bénédictions de Dieu !

Mère Abbesse et vos sœurs de Bonneval

Abbaye Notre-Dame de Bonneval, F-12500 Le Cayrol / Tel: 05 65 44 01 22 / www.abbaye-bonneval.com
(NB: Notre hôtellerie et notre magasin seront fermés du 6 janvier au 10 février 2024. Merci pour votre compréhension.)

Sœur Bénédicte      Sœur Jean-Marie

continue maintenant. Sœur Jean-Marie nous a quittées le 
lendemain de la solennité de l’Ascension comme en se hâtant de 
prendre la place que Jésus lui avait préparée après sa montée au 
Ciel...  Elle avait 86 ans et était lyonnaise. Sa vie fut marquée par la 
souffrance, ce qui n’a perturbé ni sa foi ni son grand attachement au 
Christ. Comment ne pas mentionner également Suzon, fidèle amie 
de la communauté qui s’est endormie paisiblement dans la nuit du 7 
juillet à l’âge de 92 ans. Elle a vécu parmi nous pendant une 
vingtaine année, rayonnant à l’hôtellerie de sa présence discrète et 
chaleureuse. Elle nous laisse en héritage l’exemple d’une vie simple et heureuse. 

Sœur Bernadetta et Sœur Bernadette

Sœur Marie-Angèle

Pour la fête de Saint Bernard, sous un soleil radieux, la 
communauté s’est rassemblée autour de nos deux sœurs 
Bernadette et Bernadetta. L’une a prononcé son engagement 
définitif à l’oblature, l’autre a reçu l’habit cistercien et débuté ainsi 
le temps de sa probation. 

Le 15 septembre nous accueillions avec joie 
sœur Marie-Angèle, ancienne moniale 
cistercienne de la communauté camerounaise 
de Grandselve. Nous apprécions sa paisible 
discrétion. Sa présence élargit de plus la 
multiculturalité de notre communauté.  

Notre aumônier Père Serge, marseillais 
d’origine, ne pouvait manquer le grand 
événement de la venue du Pape François les 
22 et 23 septembre à Marseille. Il nous est 
revenu redynamisé dans sa vie de foi. 

L’accueil des pèlerins en chemin vers Saint Jacques de 
Compostelle s’est réouvert le 1 juin. Depuis la fin de l’année 
2022, en effet, diverses équipes d’hospitaliers effectuaient des 
travaux à la Tour Saint Jacques. Ils ont investi leurs talents, leurs 
goûts et la générosité de leurs cœurs pour rendre ce lieu beau et 
fonctionnel. Leur travail reste gravé dans les pierres de cette 
Tour et notre prière exprime notre reconnaissance. Durant les


